Presentación libros de Sergio Silva

Eduardo Pérez-Cotapos L. ss.cc.

Galpón de La Anunciación Domingo 7 julio 2019, a las 17 hrs.

Primero una breve presentación del homenajeado. Sergio acaba de cumplir 80 años de edad, el recién pasado lunes 1 de julio. Nació en Santiago, en el seno de una familia con seis hijos, que su papá como buen ingeniero planificó equitativamente con tres varones y tres mujeres. Luego de unos años infantiles vividos en el campamento minero de Schwager, en la zona de Concepción ingresó al Colegio de los SSCC de Alameda en 1945. Después de haber cursado todos sus estudios primarios y secundarios egresó en diciembre de 1955.

Al egresar del Colegio comenzó a estudiar Ingeniería en la Pontificia Universidad Católica de Chile, cursando cuatro años: desde 1956 a 1959. En este último año abandonó temporalmente los estudios de ingeniería para ingresar al Noviciado de la Congregación en Los Perales. Abandonó temporalmente la ingeniería, que siempre ha llevado en el corazón, ya que la retomó en 1974 hasta egresar de la carrera en 1977. Acabo de señalar que a inicios de 1960 ingresó al Noviciado, porque ya estaba en estrecho contacto con la Congregación desde 1945 por su ingreso al colegio. Y más aún desde su mismo nacimiento estaba en la Congregación, porque los dos hermanos varones de su papá eran religiosos y sacerdotes de la misma.

Sergio realizó su noviciado en Los Perales, Quilpué, durante el año 1960, teniendo como maestro de novicios al P. Esteban Gumucio. Al año siguiente comenzó sus estudios filosófico-teológicos en el Escolasticado de los SSCC, que a inicios de 1966 fue trasladado desde Los Perales a Santiago. Por lo mismo, desde inicios de 1966 Sergio continuó sus estudios en la Facultad de Teología de la UC, donde obtuvo el grado canónico de Licenciado en Teología en septiembre de 1968. Ya había sido ordenado presbítero el 29 junio 1968, en Santiago, por su pariente el Cardenal Raúl Silva Henríquez. Inmediatamente después de terminar sus estudios partió a Alemania, para realizar el doctorado en teología en la universidad de Regensburg. Obtuvo el grado de doctor en noviembre de 1972.

A inicios de 1973 se integró como docente en la Facultad de Teología de la UC, en la cual permaneció como profesor hasta su jubilación a fines del año 2016. Fue vicedecano de la Facultad (1992 a 1994) y decano (1995 a 2000). Durante estos 43 años de docencia universitaria vivió en diversas comunidades de Santiago. Muchos de estos años estuvo viviendo en comunidades de formación inicial, para acompañar el proceso formativo de los hermanos más

jóvenes. Durante casi todos estos años, y hasta ahora, ha mantenido un servicio pastoral en nuestras parroquias de la zona sur de Santiago: San Pedro y San Pablo, y Damián de Molokai.

Durante estos años de trabajo teológico Sergio ha prestado una incontable cantidad de servicios teológicos, de la más diversa índole y en los más variados ambientes humanos y eclesiales. Todos los aquí presentes hemos participado en algunos de ellos. Como es un trabajador empedernido y metódico ha publicado una enormidad de trabajos. En una muy sumaria descripción: más de 95 artículos en revistas teológicas serias, 4 de ellos en colaboración con otros autores, y unos 55 artículos teológicos de divulgación; además unos 50 capítulos de libros; hasta la fecha ha publicado 13 volúmenes de libros, a los cuales hay que sumar los 5 que estamos presentando hoy; ha sido editor de 3 libros y ha publicado reseñas críticas de más de 30 obras. Sumándolos todos, aunque se trate de sumar peras con manzanas, tenemos un poco más de 250 textos.

Digamos algo sobre los libros teológicos que estamos presentando hoy. Se trata de tres trabajos diversos; que señalo en orden cronológico de publicación:

1. Dos volúmenes sobre *La teología de la liberación de América Latina*, publicados el año 2016 (más bien a inicios 2017) en la serie *Anales de la Facultad de Teología*, los números 106 y 107, cada uno de ellos de unas 250 pp. El primer volumen está dedicado a una detallada crónica del proceso de desarrollo de la teología de la liberación, desde sus orígenes hasta la actualidad. Luego expone la evaluación de la teología de la liberación efectuada por cinco teólogos: Joseph Ratzinger, Adolphe Gesché, Enrique Dussel, Iván Petrella, y Juan Noemi; para concluir con la evaluación personal del autor. El segundo tomo ofrece una presentación sistemática de los grandes temas de la teología de la liberación, en dos secciones: *La Teología latinoamericana de la Liberación en sus inicios*, y *Un intento de comprensión*. Ambos volúmenes en conjunto permiten una introducción global y extremadamente interesante a la Teología de la Liberación, con el detalle y precisión a la que nos tiene acostumbrados Sergio.

El autor concluye su obra con las siguientes afirmaciones: «Cada época histórica percibe un aspecto de la verdad cristiana; cada época encarna el cristianismo según su percepción de los desafíos de la historia. Pero esta encarnación es doblemente ambigua. Por una parte, nunca logra expresar adecuada y totalmente la intención que le dio origen y por lo tanto es siempre reformable; por otra parte, desde el momento en que es conducta humana, realizada en la historia, se seculariza radicalmente, se "expone" al mundo y puede de ahora en adelante ser realizada por cualquier no cristiano, quizá con otros motivos y por otras razones. Esta doble ambigüedad afecta, por lo tanto, a toda respuesta que se quiera dar a la pregunta por lo específicamente cristiano. Con esta reserva, se puede decir que para la TL lo específicamente cristiano es la fe en la presencia del Dios de Jesucristo en el desafío de liberación de los oprimidos

que plantea la historia contemporánea, y, por lo tanto, la fe en el encuentro con Dios en esa lucha de liberación».

- 2. El volumen La conversión pastoral y misionera de la Iglesia: orientaciones de la exhortación Evangelii Gaudium del Papa Francisco, publicado el año 2017 en Bogotá, por el CELAM. Es un volumen de 326 pp. La temática de la obra está claramente formulada en el título. Para trabajar el tema Sergio ordena las enseñanzas del Papa Francisco en ocho grandes principios dinamizadores de la conversión pastoral de la Iglesia. Para cada uno de los cuáles analiza la afirmación del Papa, su fundamento y los obstáculos con los cuáles ella se encuentra. Los ocho principios son:
- 1. Una Iglesia "en salida", no clausurada en sí misma.
- 2. El dinamismo misionero amenazado por la "mundanidad espiritual".
- 3. Una Iglesia abierta y misericordiosa y no de control y burocracia.
- 4. La vocación bautismal a la misión amenazada por el clericalismo.
- 5. Hacerse pueblo como antídoto al individualismo que separa.
- 6. La opción por los pobres amenazada por la indiferencia que hace oídos sordos a su clamor
- 7. Proclamar lo central del evangelio en lugar de una multitud de doctrinas dispersas.
- 8. Enfrentar los cambios culturales en vez de encerrarse miedosamente en lo conocido.

Es una obra clara y ordenada, muy práctica para ayudarnos a sistematizar nuestras ideas. Por lo mismo de excelente utilidad pastoral.

3. La tercera obra, recién editada por la Fundación Coudrin, se titula: *Creer en Jesús es creer en la misericordia de Dios. Temas de oración*. Es una obra de unas 230 pp. Respecto de la cual Sergio señala: «Este libro recoge las meditaciones de un retiro predicado a las monjas carmelitas del monasterio ... de Concepción, ... [en] agosto de 2016. Cuando me pidió este servicio, la priora no me propuso ningún tema específico, me dijo que yo decidiera. Lo que hice fue preparar algunos temas que pensé que podían ayudar a las monjas a rezar. ... De pronto, me pareció que era una preciosa oportunidad para proponerles a ellas los temas que a mí me han estado dando vida en el último tiempo. Lo que tendría para mí el aliciente de tener que pensarlos más a fondo, poner por escrito un esquema y luego presentárselos. ... [al redactarlos como libro] He descubierto que estos temas estaban vinculados por dentro, que había un hilo conductor que los engarzaba como en un collar o un rosario. Es el tema, me parece, de la misericordia de Dios. En el retiro había dado el título "temas de oración", dando a entender que las meditaciones no tenían unidad interna. Ahora, en cambio, he puesto "Creer en Jesús es creer en la misericordia de Dios". Los lectores dirán si es así».

Estamos frente a una obra profundamente personal y espiritual, en el más hondo de los sentidos. En la cual se nos presentan 16 temas capaces de enriquecer nuestra meditación y nuestra fiel respuesta al paso de Dios por nuestra vida.

Concluyamos con una mirada más general sobre el autor. Sergio es un hermano muy querido y querible dentro de nuestra comunidad. Buen hermano, fraterno, sincero, transparente, disponible, hondamente religioso, austero en su vida y casi molestamente coherente con sus principios. Un teólogo profundamente fiel al magisterio, pero desde una mirada crítica que busca entender en hondura lo que está siendo propuesto. Actitud indispensable para ser adultos en la fe. También Sergio es un hombre humilde, con pequeñas incoherencias que permiten reírse sanamente de él. Cosas tales como la minuciosidad de su trabajo, la fuerza con la cual defiende los espacios reservados para su trabajo intelectual, sus conflictos con los horarios, sus interminables y rituales desayunos, etc.

Sergio nos ha habituado a ciertos temas claves para él. Cronológicamente el primero, ya trabajado en su tesis doctoral, es el nexo entre fe y política, en el marco de la realidad latinoamericana. Lo que ha ido desplegándose de modo especial en el estudio de la teología de la liberación, y del desarrollo de la reflexión teológica y cultural en AL.

Luego podemos referirnos a su otro tema clásico, que es nexo de la ciencia y la técnica con la fe. Esta inquietud le ha conducido a un enfoque más socio-político y a insistir en superar la ingenua idea de que ciencia y técnica son realidades autónomas que no pueden ser analizadas desde un criterio ético. Y por lo mismo que la realidad de los pobres debe ser un criterio básico para juzgar la calidad de los desarrollos científico técnicos.

Fuera de estos dos temas centrales, quisiera destacar un rasgo menos vistoso del trabajo teológico de Sergio, pero muy importante para él. Me refiero a su amor por la Palabra de Dios presente en la Sagrada Escritura. Y de modo especial, su amor por Jesús, como Palabra definitiva del Padre. El primer fruto es un cuadernillo introductorio a la lectura de Marcos, de 1975. Luego se expresa de modo paradigmático en la oceánica obra titulada "¿Por qué murió Jesús? Iniciación a los evangelios", de la que van publicados 3 tomos (con 1.606 páginas, y aún falta ...). En la madurez de los últimos años esta sensibilidad bíblica se ha ido expresando en obras menos académicas, y más personales. Obras en las cuales Sergio nos comparte su lectura personal, espiritual en el sentido fuerte del término, de los textos bíblicos. Un fruto muy hermoso ha sido la obra "Jesús, mi Señor", publicada el 2014. Y el retiro que presentamos en esta oportunidad va en la misma línea.

Otra veta interesante de Sergio, y que lo apasiona mucho, ha sido la investigación histórica sobre su familia, con la publicación de la correspondencia de uno de sus tatarabuelos. Igualmente ha

trabajado intensamente en la historia de nuestra familia religiosa. Su volumen: *José María Coudrin, fundador de la Congregación de los Sagrados Corazones, en sus Cartas. La espiritualidad. La persona*, es una clara muestra de este trabajo. Publicado en 2012, con 399 pp. Su trabajo de estos últimos tres años en la *Positio* para el proceso de canonización del P. Esteban Gumucio es otra manifestación de la misma inquietud.

Muchas más cosas podrían decirse de Sergio, pero no estamos haciendo la Positio para su canonización ... Gracias Sergio por tu trabajo teológico, por la honestidad y coherencia de tu vida, por tu amor a la Iglesia, especialmente la de América Latina, y a la Congregación.